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重庆华森制药股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                               编号：2021-005 

投资者关系活动类别 

□特定对象调研       □分析师会议 

■媒体采访           □业绩说明会   

□新闻发布会         □路演活动 

□现场参观 

□其他         

参与单位名称及 

人员姓名 
财联社 张海霞 

时间 2021 年 12 月 27 日 

地点 通过电话会议方式进行 

上市公司接待人姓名 
游雪丹（副总经理、董事会秘书） 

葛  磊（证券事务代表） 

投资者关系活动 

主要内容介绍 

一、公司在遵守信息披露制度的前提下，介绍公司经营业

绩、产品布局、市场开发和生产管理等情况，沟通内容与公司

公告内容一致。 

二、采取问答方式，由游雪丹女士负责回答： 

1．您如何看待政策频频利好下中医药产业背景下重要行业

未来的发展前景和市场空间？ 

答：首先，中医药是中华民族的瑰宝，是五千多年中华文

明的智慧结晶。自古以来，中医药在广大老百姓的日常生活中

扮演着不可或缺的角色。因此，中医药在当前市场环境拥有较

大的临床需求。国家于 2016 年底出台《中医药法》，以国家立

法的高度确立了中医药的法律地位，并且提出要坚持中西医并

重，传承发展中医药事业。近两年来（2020～2021）国家对中

医药产业也配套出台了很多政策性文件，这些文件覆盖了从研

发端到市场端的整个中医药产业。在研发端，比如国家药监局



于 2020 年底出台的《关于促进中药传承创新发展的实施意见》，

要求坚持以临床价值为导向，鼓励开展古代经典名方中药复方

制剂的研究，鼓励利用新技术、新工艺对中药品种进行二次开

发等等。同时，强调对中成药的监管和审评审批不能一概而论，

要建立一套符合中医中药特点、符合中药创新药研发的审评体

系和规则规范，以此促进中药创新药的研发。比如其中关于经

典名方的政策，因为其源自于经典，千百年来积累了较多的应

用案例，所以可以不在做临床而直接申报。这些相关的配套的

文件对于中药创新以及中药创新人才都是较大的鼓励。因此，

可以看到在研发端， 2021 年一共有 33 个 1 类新药获批上市，

其中中成药创新药有 6 个，这是自 2016 年以来，中成药产品获

批上市数量最多的一年。 

从市场端来来看，2021 年 2 月，国务院办公厅出台了《关

于加快中医药特色发展的若干政策措施》，也强调要推动中医

药和西医药相互补充、协调发展，要完善中西医结合制度，创

新中西医结合医疗模式，健全中西医协同疫病防治机制，完善

西医学习中医制度，提高中西医结合临床研究水平。过去整过

国内医药市场 80%以上的药品的使用源自于西药，所以我们可

以看到未来中（成）药的使用量的潜在提升空间是很大的。特

别我们已经看到通过几次医保目录动态调整，医保目录中中

（成）药的占比在逐步提升，在准入端也体现了国家对中医中

药产业的支持。在医院端，国家卫健委于 2021 年 6 月 30 日出

台了《关于进一步加强综合医院中医药工作推动中西医协同发

展的意见》，强调要进一步加强综合医院中医临床科室建设，

以及创新中西医协作医疗模式，可以预判中医药在医院端的应

用也会大幅提升。 

因此，上述各项政策的出台也扫除了过去因为各种原因可

能对中成药的一些误解，起到了正本清源的作用。更加有利于

我国中医药行业的发展，有利于中医药事业的传承和发扬。 

我司一直坚定地看好中医药产业的发展及其稳定的、可预



期的增长前景。特别我司的五大独家中成药（甘桔冰梅片、都

梁软胶囊、痛泻宁颗粒、六味安神胶囊、八味芪龙颗粒），均

源自传统经典组方，疗效确切，且获得各类临床应用指南推荐，

公司坚定看好其发展。 

2．近期湖北牵头 19 省（区、市）组成省级联盟开展中成

药集中带量采购工作，但其折价率似乎超出了市场的预期，贵

司怎么看？相对于仿制药集采，中药带量采购会有何不同？ 

答：本次 19 省中成药联盟采购可能超出了市场的预期，但

合乎情理，因为中成药特有的属性，中成药的集采相关的规则

与化药集采本应该有较大的差别。一是除中药中的“普药”外，

中成药中有较多的大品种多为独家品种，而仿制药的集采一般

需集齐 3 家（即：1 个原研+2 个一致性评价产品），因此竞争

格局不一样。二是从成本端来看，中药的上游可以说是农业（药

食同源），道地药材的产地不同就会造成其成本不同，特别是

有些中成药还涉及珍贵珍稀药材。同时，结合农业产品对经济

通胀的敏感度，近期中药材价格普遍上涨，因此，中药原材料

采购及其供应链的属性区别于工业化的化药原料的采购。三是

本次中成药集采的中选规则与仿制药集采不同，相较于仿制药

集采报价“未入围即淘汰”，本次中成药集采设置了额外的议

价机会。 

所以，本次湖北 19 省的中成药集的整体降幅小于前 6 次药

品集中采购，特别是独家品种相较于同批次的“中成药普药”

而言降幅更小，更具竞争优势。这样的采购结果我们认为是比

较符合中成药的特殊属性，也符合整个行业的预期。同时，本

次湖北的 19 省中成药带量采购涉及省份较多、覆盖产品范围较

广，对于未来可能实施的中成药国家集采具有较大的引导意义，

业内普遍将本次中成药集采看做未来中成药国采的一个缩影。 

3．在您看来，如何理解中成药的消费属性？如何发挥中成

药的消费属性？ 



答：我们认为中成药消费属性的逻辑是成立和存在的，特

别是围绕中医药优势病种的口服制剂品种，聚焦常见病、多发

病，通过 OTC、网上销售的模式，提高患者的用药可及性、依

从性和复购率。 

就我司而言，我们历来坚持五大卖场（公立医院、私立医

院、基层医疗机构、零售连锁、电商平台）协同发展的销售策

略，通过公司过往二十多年在公立医院市场的积淀品牌、口碑

和美誉，结合“五大独家中成药”各具特色的治疗领域，以此

来推动公司产品，特别是五大独家中成药在 OTC 市场和电商平

台的销售。 

附件清单（如有） 无 

日期 2021 年 12 月 27 日 

 


